

Editeur responsable
DEBRICHY Pierre
rue François Dive, 39
5060 Falisolle.

ESCADRILLE B-2-2-2
FLEURS A 2H

PERIODIQUE BIMESTRIEL

Belgique-
België
P.P.- P.B.
6220 Fleurus
BC 23173
P912111

2017

N°2 avril 2017

BIEN REÇU

UNION ROYALE DES RUCHERS WALLONS

LA PLANCHE D'ENVOL...

Sections associées
de Fosses-la-Ville et
de Wépion-Namur

Histoire commune de l'homme et l'abeille :
le 1 avril 14h à la ferme Malplaquée

0.6 € Gratuit pour les membres

Sinclair 38

Adresses utiles

La planche d'envol ASBL - Fosses-la-Ville

Président:
Mr DEBRICHY Pierre
rue François Dive, 39
5060 Falisolle
tél.: 071/76.09.64
Gsm : 0478/52.16.82
pierre.debrichy@skynet.be

Vice-présidents:
Mr ROBERTI Philippe
ferme Malplaquée,
rue A. Beguin, 11
5070 Sart-Saint-Laurent
tél.: 071/71.29.67
GSM : 0476/36 29 67
philippe.roberti@skynet.be

Trésorier:
Mr Frédéric GOFFIN
rue de la Vignette, 4
5150 Floreffe
tél.: 081/44.03.20
info@majelo.be
Compte : BE09-3630-6387-6257
La planche d'envol ASBL
Fosses-la-Ville

Secrétaire:
Mr JASSOGNE Luc
rue Val de Sambre, 25
5060 Sambreville
tél.: 071/76.05.11
luc_jassogne@hotmail.com

Président d'honneur:
Mr BARTHELEMY Claude
rue de Vitrival, 34
5070 Fosses-la-Ville
tél.: 071/71.31.54

Responsable des achats groupés:
Mr LEFEVRE Raoul
rue Sinton, 30
5070 Fosses-la-Ville
tél.: 071/71.20.86

Rapporteur de conférences:
Mr JANSSENS André
rue des Forges, 16
5070 Fosses-la-Ville
tél.: 071/71.14.73
ajflv10@gmail.com

Metteur en forme de la revue:
Mr DE BAST Albert
rue du Baty, 10
5070 Fosses-la-Ville
tél.: 071/71.35.15
albert.debast@awenet.be

Bibliothécaire:
Mr COLARD François
rue Grand Faux, 14
5190 Spy
GSM : 0473/55 06 52
francois.colard@belgacom.net

Gestionnaires du site web:
Mr EVRARD Didier
rue du Bout, 8
5070 Vitrival
GSM : 0496 18 65 28
didier.evrard@gmail.com
<http://www.rucherdulouat.be>

&
Mr LORANT Nicolas
avenue Charles-Quint, 8
5600 Philippeville
tél.: 071/66 75 87
lorant.nicolas@scarlet.be

Site WEB :
<http://www.laplanchedenvol.be>

Prochaine conférence

ATTENTION la prochaine conférence sera avancée d'une semaine

Le conférencier n'étant disponible que ce 1^{er} avril (ce n'est pas un poisson !) la conférence aura donc lieu **le samedi 1 avril à 14 h** dans notre local habituel situé à la ferme Malplaquée de Sart-Saint-Laurent.

Monsieur Gaby ROUSSELLE nous retracera les activités communes de l'homme et l'abeille depuis la nuit des temps.

Concerne la réception de la revue ATTENTION au changement !

Afin de limiter les frais de courrier postal, notre petite revue est désormais envoyée par courriel à tous les membres dont nous avons une adresse et qui sont en ordre de cotisation. Cela vous permettra aussi de recevoir d'autres informations à tout moment.

Quiz

Savez-vous comment communiquent les abeilles ?

Réponse : par E-mail !

La fleur du mois Arabette

Crucifère, cette petite vivace, de la famille des herbacées à port traînant, mesure 20 cm ? Son exposition a peu d'importance pour autant que l'endroit de plantation ne soit pas trop ombragé. Elle se contente de très peu de terre, c'est pour cette raison qu'on la retrouve souvent dans les rocailles, les murets ou dans des terrains calcaires. Par la diversité de ses couleurs cette fleur s'intègre n'importe où.



Nos amies les abeilles les découvrent déjà au mois de mars et poursuivent leur butinage jusque fin mai.

Les semis en pépinière abritée ou sous châssis froid, s'effectue en mai-juin. Le repiquage sera prévu pour le mois d'octobre. On peut provoquer l'enracinement de branches du pied mère en recouvrant ce pied d'une pelletée de terreau en fin d'hiver.

On doit toutefois attirer l'attention sur la difficulté de désherber autour de ces plantes, étant donné leur forme encombrante.

L'agressivité des abeilles

En début de saison, j'ai cru utile de rappeler quelques conseils de prudence aux apiculteurs distraits afin d'éviter quelques désagréables piqûres d'abeilles.

Les abeilles se montrent plus agressives par mauvais temps, orage ou vent du Nord. Elles sont très nerveuses également quand le nectar manque ou le soir quand tout le monde est rentré. Les vêtements de couleur sombre ou en fibres d'origine animale, laine, poils, soie, les excitent. Les mouvements brusques ou maladroits, les gesticulations en moulin à vent, ont le don de les mettre en colère. Elles sont également très irritables quand elles sont malades ou quand elles viennent de perdre leur reine.

Quand une abeille pique, son venin laisse traîner une odeur qui en attire d'autres. Après avoir reçu un certain nombre de piqûres, même l'apiculteur dont les facultés olfactives sont légèrement émoussées, n'a aucune peine à sentir cette odeur âcre de venin, véritable signe d'alarme pour la colonie.

Il y a d'autres raisons plus vagues qui font que les abeilles peuvent être agressives. Langstroth, dans son édition de 1856 « la ruche et les abeilles » cite Columellae : »si tu veux gagner la faveur de tes abeilles, tu devras éviter certaines choses qui les offensent. Tu ne seras ni impur ni malpropre. Etant elles-mêmes des plus chastes et des plus propres, elles ont horreur de l'impureté et de la saleté. Tu ne viendras pas parmi elles si tu sens la transpiration ou si tu as mauvaise haleine pour avoir mangé du poireau, des oignons, de l'ail ou autres aliments ç l'odeur tenace. Tu n'entreras pas au rucher après un excès de table ou de boissons. Tu ne t'approcheras pas des ruches en soufflant ou en fumant une pipe. Tu ne devras pas t'agiter près d'elles, ni te défendre nerveusement si elles te menacent, d'un geste doux et lent, tu chasseras l'abeille qui s'est posée sur ton visage. En un mot, tu seras chaste, propre, doux, calme, sobre et familier. C'est ainsi qu'elles accepteront ta compagnie et t'aimeront. »

Langstroth donne une liste de remèdes contre la douleur des piqûres d'abeilles : jus de tabac, de baies de chèvrefeuille corail ou de coquelicots blancs. Il raconte avoir essayé, à ses dépens, un autre remède conseillé par un apiculteur anglais qui prétendait que la meilleure façon de supprimer la douleur d'une piqûre consiste à convaincre une autre abeille à venir piquer au même endroit. Facétieux de nature, il laissa le premier dard en place et força une abeille à le piquer aussi près que possible. « J'eu la satisfaction dit-il, dans mon zèle pour faire une nouvelles découvertes, de souffrir et d'enfler comme jamais encore cela ne m'est arrivé dans toutes mes années consacrées à l'apiculture. »

L'apiculteur qui doit travailler au rucher de bonne heure et tard le soir, qu'il fasse beau ou moins beau temps, s'expose au danger d'être piqué tous les jours et plusieurs fois par jour.

Des mouvements doux et sûrs, l'utilisation correcte de l'enfumoir et des vêtements de protection peuvent réduire presque à néant les risques d'être piqué.

Il y a des apiculteurs qui se vantent de leurs piqûres et qui refusent de porter un vêtement de protection pour témoigner de leur bravoure. Pauvres hommes ! C'est une bien curieuse aberration de notre culture qui fait que le courage dans la douleur soit une preuve de virilité et la virilité une preuve de valeur.

Est-ce que les abeilles autotomisées du dard (qui ont perdu leur appareil vulnérant) sont suicidaires ?

Chez les abeilles, l'aptitude à la reproduction ne s'exprime que par un comportement où les ouvrières passent leurs gènes aux générations futures à travers la capacité de reproduction de la reine, puisque leur potentiel reproducteur est nul ; le mieux qu'elles puissent faire c'est de bien s'occuper de la colonie et de la défendre. En conséquence, leur propre survie est secondaire, mais celle de la colonie est primordiale.

Une abeille autotomisée du dard a fait ce sacrifice suprême, car c'est sa seule possibilité de défendre la colonie ; après cela, elle ne va pas tarder à mourir, donc pour butiner ou travailler, elle ne compte plus, mais elle peut encore faire preuve d'une remarquable efficacité en utilisant le peu qui lui reste de vie en continuant à harceler le prédateur éventuel et en le poursuivant aussi longtemps que possible. Cette stratégie se révèle efficace malgré l'absence de dard, car le prédateur éventuel n'a pas le loisir de vérifier à qui il a affaire.

Nous avons pu contrôler avec des ruches que ce sont surtout les abeilles autotomisées qui poursuivent le plus longtemps, montrant ainsi leur volonté suicidaire, ce qui augmente leur efficacité globale de défense.

Les fleurs de saison

Fleurissant en avril :

Prunelier, prunier à fleurs, pêcher, merisier, cerisier, poirier, fraisier des bois, groseillier, arabette, colza, pissenlit, érable champêtre, myosotis, saules, peuplier, mahonia,

Fleurissant en mai :

Néflier, aubépine, pommier, framboisier, cotonéaster, buisson ardent, sorbier, marronnier, épine vinette, trèfle divers, thym, sauge, mélilot, luzerne, genêt, chèvrefeuille, phacélie. Acacia, glycine cytise, sainfoin, houx.

Extraits de croyances, légendes et dictons de la pluie et du beau temps

- 08 avril : à la Sainte-Marie toutes les aubépines sont fleuries
- 19 avril : à Sainte-Théodore fleurit chaque bouton d'or
- 02 mai : qui n'a pas semé à la Sainte-Croix, au lieu d'une graine en mettra trois
- 29 mai : après Sainte-Angèle, le jardinier ne craint plus le gel

Le coin du philosophe Proverbes auvergnats

- Si l'habit du pauvre a des trous, celui du riche a souvent des taches.
- Il n'est point de si belles roses qui ne deviennent des gratte-cul.
- L'amour fait passer le temps, le temps fait passer l'amour.
- Les injures sont les raisons de ceux qui ont tort.

Bibliothèque

Rappelons que nous sommes affiliés à la revue « L'Abeilles de France ». Ce magazine est disponible en bibliothèque.

Quelques sélections.

Février 2017 N° 104 :

- Les rythmes circadiens des abeilles sont plus touchés par les interactions sociales.
- Les abeilles sont plus susceptibles de réguler le thermostat de la ruche lorsque la température augmente rapidement.
- Les chercheurs misent sur la sélection génétique pour concevoir des colonies résistantes aux agressions.
- Préparer le matériel dont l'apiculteur aura besoin dans quelques mois.
- L'analyse pollinique des miels.
- Mettre des ruches en ville ne sert pas la cause de la biodiversité.
- L'abeille noire, espèce en voie de disparition ?

La recette du mois

Nougat blanc

Moudre 200g d'amandes, 100g de noisettes, 50g de miel de colza et deux blancs d'œuf.

Cuire pendant 20 minutes.

Ajouter les fruits concassés et remuer encore pendant cinq minutes.

Verser dans un moule à nougat, tapissé de papier azyne.